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ДН ЕВНИ К СОРЕВНОВАНИЯ

Деловой настрои
Каждый советский человек в 

эти предсъездовские дни стре 
мится работать по ударному, 
по коммунистически Деловой 
настрой характерен  для кол 
лөктива бригады бурильщиков 
Белинского рудника Красноок 
тябрьского бокситового РУДО 
управления, которой руководит 
А II Данилов.

Еще первого ф евраля  бри 
гада рапортовала о досрочном 
выполнении повышенных со
циалистических обязательств  в 
честь XXVI съ езда  КПСС. На 
>гот день был выполнен план 
двух месяцев 1981 года. Про
бурено 3 100 погонных метрои 
буровзры вных скважин. Успеха 
буровики добились благодаря 
умелой организации труда, ра 
боте без простоев. Коллектив 
обязался  еще дополнительно к 
23 ф еврал я  пробурить 1600 
погонных метров скваж ин

Т. КОРОТКОВА, 
инженер

по соцсоревнованию КБРУ.

Щ х х у і  СЪЕЗДУ КПСС -  НАШ УДАРНЫЙ ТРУД!
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К оллектив А ятского рудни 
ка Краснооктябрьского бокси
тового рудоуправления решил 
и встречает  XXVI съ езд  КПСС 
ударны м трудом, новыми усп е
хами на производстве. В пери 
од обсуждения проекта ЦК 
КПСС к съ езду  партии «Основ
ные направления экономическо. 
го и социального развития 
С С С Р  па 1981 - 1985 годы и 
па период до 1990 года» пар 
тийная, профсою зная и комсо
мольская  организации совмест 
по с начальником рудника 
А. Ящ енко и главным инж ене
ром В. Кейлером провели боль 
шую работу по организации со-

ной массы, что значительно 
выше планового задания.

Твердо держ ат  свое слово 
коллективы смен горных маете 
ров Б. Д ильм ухам едова  и 
II. Чердака ,  перевыполнившие 
месячное задание более чем на 
12 процентов.

Хорошо работают коллекти 
вы смен горных мастеров  Ю. 
Л арчи кова  и М. Л ихограя, 
бригады экскаваторов №  15 
(бригадир Я Элемберг), № 9 ,  
опередившие месячный график 
на шесть  дней.

Н есколько хуж е обстоит де
ло в бригадах экскаваторов  №  1 
и № 1 9  Они отстают с выпол-

|  \  февраля начал спою работу тыо социалистические обязатель- фабрик В. II Яковлев отмстил,
VI- -------  ---- -------  "■..........- ........  ° ......... ..........г------------  ------  что коллектив цеха приложит

все силы для своевременного 
ремонта оборудования. чтобы 
коллективы фабрик смогли 
сдержать данное сегодня слово.

ОБЯЗАТЕЛЬСТВА

XV съезд Компартии Калаче га 
на. Этому событию был носвя 
щен митинг, который состоялся 
в этот день перед началом ут 
реннеіі смены на фабрике гра- Т

ства. Этому спосооетвовал удар 
ный труд передовиков пронзвод 
ства. таких, как Русаков, Штук 
керт и другие.

он. А. Д. Соловьева нредло

РЕПОРТАЖ В НОМЕР

К  Н О В Ы М  П О Б Е Д А М
витяциоптю - магнитного обога жила собравшимся принять по 
щения. вышеяные социалистические

Его открыл секретарь партко- обязательства и к открытию 
ма фабрики Г,МО В. П. Корши- XXVI съезда |\ІІ('(', выдать 
ков. Он сказал, что к этому зна- сверх плана 7 тысяч тонн товар- 
меиательному событию коллек н о т  концентрата, 
тнв фабрики подошел с \оро- Главный инженер фабрики 
пиши результатами. Вынолне обжиг - магнитного обогащения 
ны досрочно все повышенные К Н. Горбунов и своем выступ

Секретарь парткома горио обо
гатительного комбината А. П. 
ІІІиак поздравил всех собран 
шихся с началом работы Х\ 
съезда Компартии Казахстана.

— Начало работы с ъ езд а ,— 
сказал он. коллектив комбина
та встретил новой замечателі.  
ной победой. По итогам социа 
диетического соревнования за 
четвертый квартал 1М8і> года 
комбинату присуждено перечо 
дящее Красное знамя Мннчер 
мета СП Л’ и ЦІІІ отраслевого



выполняются
циалнстичёского соревнования 
н коллективе.

К аж дая  бригада и смена раз 
работала  свои социалистиче
ские обязательства ,  которые 
затем были рассмотрены и ут 
верждены  на заседании цехово 
го комитета. Защ и та  их прохо 
дила на общем собрании руд 
ника.

Пять бригад и четыре смены 
взялись  выполнить задания 
двух месяцев  198] года к 2Г$ 
ф евраля .  Бригада ;>кскавато 
ра № 9  (бригадир А. Вожжов) 
решила дополнительно подать к 
этому времени одно рациона- 
лизаторское предложение, ко 
торое, по предварительным под. 

•счетам, долж но дать экономию 
на сумму 1500 рублей.

А в целом коллектив Аятско- 
го рудника обязался  к отиры 
тию XXVI съ езда  партии от
грузить 301 тысячу кубиче
ских метров горной массы.

После принятия соцобяза 
тельств главные усилия были 
направлены  на создание необ
ходимых условий, чтобы с пер
вых дней 1981 года обеспе
чить четкое и ритмичное вы 
полнение намеченного. При 
этом особое внимание было 
уделено наглядной агитации.

В данный момент ход п ред
съездовского соревнования 
ежедневно отраж ается  на Доске 
показателей, один раз в неделю 
заполняется  специальный эк 
ран.

Уже сейчас можно сказать , 
что участники соревнования 
трудятся  с особым подъемом, 
находят все новые и новые ре
зервы производительности т р у 
да,  и коллектив рудника уве
ренно справляется  со своими 
обязательствами:

На первое ф еврал я  о тгр уж е
но 17 в  тысяч кубометров гор-

нением обязательств  из-за в ы 
нужденных простоев, вызван 
ных недостаточным обеспече
нием автотранспорта для пе
ревозки боксита с рудника па 
промплощ адку рудоуправления.

Чувствительно отраж ается  
на работе экскаваторщ иков  от
ставание буровых работ, необ
ходимых для  подготовки забо
ев.

Впрочем, винить в этом бри 
гаду бурильщ иков (бригадир 
В. Харитонов), работающую на 
А ятском руднике, нельзя. 
Пробурив за месяц 1,5 тысячи 
погонных; метров скважин, 
(план двух месяцев  — 5 6 3 0  
погонных метров), они зн ачи 
тельно перевы полняю т свои 
обязательства , но несмотря на 
это, все ж е  обеспечить фронт 
работ для четырех мощных эк 
скаваторов двумя бурстанками 
они не в состоянии.

Это одно из узких мест в 
работе рудника, но в настоя
щий момент с помощью адм и 
нистрации рудоуправления 
принимаются меры по решению 
этого вопроса.

Т еперь уж е можно сделать 
вывод, что, готовясь к достой
ной встрече XXVI съ езда  
КПСС, партийная, профсою з
ная и комсомольская  организа
ции совместно с хозяйственны 
ми руководителями добились 
главного: мобилизации к о л лек 
тива па безусловное выполне
ние предсъездовских о бяза 
тельств, которые успешно реа
лизуются.

Опыт же, приобретенный во 
время предсъездовской  вахты, 
бесспорно, сослуж ит добрую 
службу в деле решения задач 
1981 года.

А . ВОЖ Ж ОВ, 
машинист экскаватора, заме
ститель председателя цехко

ма Аятского рудника.

ооязагельства.
Выступившая на митинге ма 

шинист сепаратора фабрики
I МО \ Д. Соловьева сказала, 
что комсомольски - молодежная 
смена, в которой она грудится, 
намного перевыполнила нрипя

Лисаковский горно-обогати
тельный комбинат неоднократно 
отмечался решениями коллегии 
Минчермета СССР и президиумом  
ЦК профсоюза, награждался 
грамотами Госснаба СССР за эко
номное расходование топлив
ных, энергетических ресурсов. 
Сегодня мы рассказываем о 
том, как поставлена работа по 
экономии электроэнергии на 
фабрике гравитационно - маг
нитного обогащения.

Как только входишь в корпус 
обогащения фабрики Г МО, справа 
замечаешь большой стенд. Здесь 
ежедневно отмечаются показате 
ли ни расходованию электроэнер
гии коллективами смен и участ 
ков фабрики.

Экономии электроэнергии здесь 
уделяется большое внимание. 
Этот вопрос обсуждался на з а 
седании партийного бюро, был 
отмечен ряд недостатков, наме 
чены конкретные мероприятия. 
За 1080 год по удельным нормам 
сэкономлено і) млн. киловат г ча 
сов электроэнергии.

Рассказывает главный энорге 
тик фабрики С. М. Уразаев:

X' пас ежегодно разрабаты 
ваютсн организационные, тех 
иичоскне мероприятия по около 
мни іиергоресурсов. Составлены 
они на 1081 год и всю одиннад
цатую пятилетку. За их виедре 
нне отвечают начальники участ 
ков. электрики. На фабрике 287п 
электрических машин. Рацио 
малыше включение их и отклю 
чеиие позволяет добиться зпачп 
тельной экономии электричества. 
К примеру, когда нерван сек 
цпя стоит на ремонте, мы от

лении сказал, что коллектив 
фабрики обжига обязался ко 
дню открытия XXVI съезда 
КПСС выдать 1,5 тысячи тонн 
высококачественного обжиг маі 
нитного концентрата.

Начальник' ремонтного цеха

ключаем мощный землесосный 
насос, а взамен включаем два 
насоса, подающих воду из Кзыл 
/Карского водохранилища. Эти 
насосы берут электроэнергии 
значительно меньше 

Электрики фабрики подают 
много рационализаторских пред
ложений, направленных на око 
помню опергоресурсов. Электрик 
участка сушки В. Г>. Сошников 
про і.тожил ручной привод \ТУ

мета г  и ЦК отраслевого
профсоюза. Эту награду мы по 
лучили четвертый квартал под 
ряд в минувшем году и в один 
надцнтый за десятую иягиле'і 
ку.

1$, СТЕПАНОВ

Плагодаря этим мероприятиям 
при удельной норме на тонну 
концентрата затри і :ІМ,82 кило 
ватт часа фактически расходу 
ется .'і7,ІГ> киловатт часа электро 
энергии. Волыиая экономии (о 
стнгпута и по отпускаемому ли 
мпту па использование энергии.

Каи; ң,іи электрик фабрики 
повседневно вносит свой вклад в 
рациональное расхо юваиие
электричества И щ у т  пупі усо-

ПА ЗЫІ І АЕМ А Д Р Е С  О П Ы Т А

Р У К О В О Д С Т В О  К Д Е Й С Т В И Ю
склада сушеного копцептрата 
заменить на электрический с ав 
юматпчееким включенном. Это 
іало І'і тысяч К18 рублей эконо

мии.
Элсктрослссарн В. \. Сонченко 

и М. М. Сомсрджиева разработа 
ли с \е \ і \  дистанционного управ 
лении конвейерами на участке 
дробления с использованием ре 
зервной аппаратуры конвейерных 
липніі первого тракта. Это так 
асе принесло большой зкономп 
чіч’кий эффект.

Освещение корпусов фабрики 
включается и отключается точно 
но разработанному графику. На 
ружное освещение управляется 
автоматически установлено
фотореле.

На еженедельном оперативном 
совещании у главного эпергсти 
ка фабрики С М. Уразаева пос 
.те обзора состояния техники бе
зопасности обсуждается вопрос 
об экономии и бережливости 
энергоресурсов.

вертпепствования работы меха 
пизмо®. следят, чтобы они не 
работали вхолостую. Электросле- 
сарь участка обогащения П. V 
Пономаренко внес немало пред
ложений по переделке освеще 
имя. М. М Семерджиева предло 
жила усовершенствовать схему 
очередности пуска системы 1ІТС 
Активно борется за экономию 
энергии электрослесарь N. \, 
\скаров и другие

I! проекте ЦК КПСС (Основ 
ньте направления экономического 
н социального развития па 1081 

І08Г> го іьг и на период до 
1000 года» говорится: «Обеене 
чить во всех звеньях народного 
хозяйства строгий режим эконо
мии и бережливости». Этими 
строками сейчас руководствуют 
ся все электрики, воск коллектив 
фабрики гравитационно магппт 
ного обогащения.

В. СТРАШПОВ.

НА МЕСЯЦ 
РАНЬШЕ

За четыре недели до начала 
работы XXVI съезда КПСС кол
лектив фабрики гравитационно

магнитного обогащения выпол 
пил социалистические обизатель 
етва в часть партийного форума. 
Произведено сверх плапа 10 ты 
сяч тони концентрата. Ныполне 
ны все качественные и техиоло 
гические показатели 

Этому способствовало широко

развернувшееся социал истнче 
скос соревнование среди коллок 
тивов (фабрики за достойную 
встречу съезда. Ежедневно и 
еженедельно штаб соцсоревнова 
пин подводит итоги, определяет 
победителей.

Победителями постоянно вы

ходили смены № 3  и Л? 2.
Для более широкой гласности 

этого соревнования оформлен 
стенд, па котором вывешены ус 
ловия соревнования, социалиста 
ческие обязательства, записыва
ются производственные показа 
тели. напротив имени победите

ля ставится красная звездочка. 
Па специальном стенде еже 
дпевно меняется число, показы 
вающее сколько дней осталось 
до открытия съезда.

В. КОРIIIIIКОМ. 
секретарь парткома фабрики,



У Ч ЕБ У - 
ПОД КОНТРОЛЬ

П артийная  организация уп. 
равлен и я  механизированных 
работ треста  <■ Лисаковскруд- 
строй» держ ит под постоянным 
контролем вопросы дал ьн ей ш е
го повы ш ения эффективности 
.партийной, экономической, 
комсомольской учебы. Это, есте
ственно, положительно отраж а 
ется  и на трудовой д е я т ел ь н о 
сти коллектива управления. К 
примеру, план десятой п ятилет
ки был выполнен еще в дек аб 
ре  1970 года. В прошлом 
году механизаторы  объем стро
ительно - монтажных работ вы_ 
полнили на 129 ,2  проц., п роиз
водительность  труда увеличи
лась  на одиннадцать процентов.

В коллективе так ж е  р а зв е р 
нуто движение за  ком м унисти
ческое отношение к труду. Во
семнадцати  работникам присво
ено звание «Ударник коммуни
стического труда» ,  а всего в 
управлении  их 75. Д вадцать  
пять человек награж ден ы  зн а 
ком «П обедитель соцсоревнова
ния 1980 года».

В У М Р  действуют семь 
школ. Перед началом  учебного 
года пропагандисты р азраб о та 
ли личные творческие планы, В 
управлении  так ж е  создан и обо. 
рудован экономический уголок, 
в котором собраны и  обобщены 
р азли чн ы е ц иф ровы е и ф акто 
логические данны е в  помощь 
пропагандистам всех форм 
обучения.

П артийный комитет треста 
«Л исаковскрудстрой» на своем 
заседании рассмотрел, как  в ы 
полняется  партийной о ргани за
цией У М Р  постановление ЦК 
партии «О дальнейш ем у л у ч 
шении идеологической, поли 
'іико воспитательной работы», 
беря  но внимание организацию 
всех форм обучения. Б ы л о  от
мочено, что некоторы е пропа. 
гандисты, например, не посе
щаю т городские семинары. Н е
удовлетворительно пока работа 
ет и методический совет, у  ко 
торого до сих пор нет плана.

Партийный комитет обязал  
секретаря  партийной органи за 
ции Л. М ельникову и началь 
ника управления Д. Еременко 
устранить отмеченные недостат. 

‘кн. П артийному бюро необхо
димо принять действенные м е
ры по дальнейш ему совершен 
ствованню политического и 
экономического образования, 
улучш ить  теоретическую и 
методическую помощь пропаган
дистам

И. Ш МИДТ, 
заместитель секретаря  

парткома треста.

ПОВЫШАТЬ 
МАСТЕРСТВО

Сейчас, когда повсеместно 
внедряю тся новая техника, 
сложны е приборы, когда орга
низация труда и управление 
п ереходят на научную основу, 
значительно повышаются и 
требования к профессиональной 
подготовке рабочих кадров.

К примеру, взять  хотя  бы 
нашу центральную лабор ато 
рию автоматизации производст
ва горно . обогатительного к о м 
бината. Само название уже 
говорит о том, что наши рабо
чие имеют дело со слож ны м 
оборудованием, с контрольно
и зм ерительны ми приборами, 
различны м и автоматическими 
приводами, приборами сигнали 
зации и связи. Естественно по
этому, что руководство, партий
ную организацию лаборатории 
глубоко заботит и волнует 
уровень профессионального м а 
стерства, специальны х знаний 
наших трудящ ихся  В январе 
этому вопросу было посвящено 
партийное собрание.

В наш коллектив прихотят 
выпускники професеион ільно  
технических училищ, средних 
школ. Подготовка их различна, 
а у бывших школьников ее и 
вовсе нет. Зан им аться  при 
ходится и с ними, и с выпуск 
никами училища. Несмотря па 
то, что последние приходят к 
нам, в основном, уж е  с т р еть 
ими разрядам и , их профессио-

рядов. Р егу ля р н о  так ж е  прово
дятся  конкурсы, на которых 
проверяю тся  знания и п р акти 
ческие навыки рабочих Но 
партийное собрание отметило, 
что в профессиональной под 
готовке кадров еще есть се р ь 
езные недостатки.

Например, п роф есси он аль
ная учеба у нас, как уж е гово
рилось, проводится, но вот 
должного контроля за этим 
важным делом нет, а отсюда и 
недостаточный уровень проведе
ния занятий. Плохо так ж е  ве
дется и о ф ор м л яется  докум ен 
тация, что, в свою очередь, 
опять-таки затрудняет  контроль 
за  ходом учебы.

Поднимали на собрании ком 
мунисты и такой вопрос. М но
гие рабочие уж е достигли выс 
шего шестого квалификационно
го разряда .  Достигли и на этом 
успокоились. С тремления  учить-

ПАРТИЙНАЯ  
Ж И З Н Ь

ся дальш е у некоторых из них 
уж е нет. По ведь все дви ж ет
ся, все развивается , техника, 
так сказать ,  на месте не стоит, 
а постоянно совершенствуется. 
Поэтому на собрании было при
нято решение — рабочие, до
стигшие высшего разряда ,  
через к аж д ы е  пять  лет о б я за 
ны его вновь подтвердить.

Кроме этого, партийное соб
рание обязало  ответственных 
товарищей улучш ить контроль 
за ходом профессионального 
обучения, ведением докум ен та
ции. Необходимо будет так ж е  и 
оборудовать специальный
класс по техническому обуче
нию. К онтролировать вы полне
ние этих решений будет п а р 
тийное бюро центральной  лабо
ратории.

В. ДРО Н О ВА, 
секретарь  

парторганизации ЦЛАПа.

РЕШИЛО 
СОБРАНИЕ

равление поработало хорошо. 
З а  счет улучш ения организа
ции строительно-монтажных 
работ удалось увеличить про
изводительность труда на 9 ,9  
проц . снизить себестоимость 
на 1.66 процента сверх плана.

Выступивш ая на собрании 
председатель построечного ко
митета Г. Конвисарова говори
ла, что, несмотря на хорошие 
производственные показатели, 
у нас не все ладно обстоит с 
дисциплиной. Н аруш ения  про
долж аются . К  примеру, в 1979 
году было совершено 102 про
гула, в 1980  году — 64. К оли
чество вроде снизилось, но ком
мунистов, да и весь коллектив, 
это не должно успокаивать. 
Именно из-за наруш ений тру 
довой и общественной дисцип
лины нашему управлению  не 
удалось выйти победителем по 
итогам квартального соревно
вания с коллективом < Пром- 
строя - ! ». А  ведь, «роме мо
рального удовлетворения, побе 
дителям  присуж далась  и пре
мия в разм ере  одной тысячи 
рублей.

Б ригадиры  Н. Репников, К. 
Либрехт отмечали, что необ
ходимо значительно улучш ить 
инженерную  подготовку объ ек
тов. условия труда и быта р а 
бочих. О бытовых помещениях 
К. Либрехт уж е не раз подни
м ал  вопрос, но он до сего вре
мени полностью не решен. Это 
прямое упущение руководст
ва управления  и участка.

Коммунист И. Сисюк в своем 
выступлении сказал , что у п р ав 
ление не выполнило план по 
рационализаторской  работе. 
Л ьвиная  доля вины здесь л о 
ж ится  на главного инженера 
тов. Ф адеева, который слабо 
контролировал вопросы рацио
нализации и изобретательства.

На собрании говорилось так
же о необходимости ул учш е
ния социалистического сорев
нования, повышения ответст 
ценности руководителей за вос
питательную работу.

По в'сем обсуж даемым воп
росам бы ло принято соответ
ствующее постановление, вы-

ПРОПАГАНДИСТ 
И СОРЕВНОВАНИЕ

Как обычно, с н ачала года 
начинается кампания по обсуж
дению и принятию социалисти
ческих обязательств. В связи с 
этим большую роль призваны 
играть пропагандисты экономи 
ческих школ.

Городской совет но экономи
ческому образованию много вни 
мания уделяет  проведению з а 
нятий по общественной защ ите  
социалистических обязательств  
в экономических ш колах и ш ко
лах коммунистического труда.

По рекомендации городского 
совета во всех предприятиях бы 
ли проведены занятия  по теме 
<А нализ работы коллектива в 
1980  году, обсуждение социалис
тических обязательств  на 1981 
год».

Кроме этого, ещ е в декабре 
прошлого года, на очередном 
занятии  городской ш колы  про
пагандистского мастерства  д а в а 
лись рекомендации по подготов
ке и проведению этих занятий.

Пропагандист А. Щ ербаков 
(ф абрика гравитационно-магнит
ного обогащения) на своем заня 
тии в школе <■ Р азвитие социа
листического соревнования, вос
питание коммунистического от
ношения к труду» подвел итоги 
социалистического соревнования 
за  1980  год.

С луш атели  В. Горбатов, И 
Смирнов рассказали  о вы п ол не
нии индивидуальных социалис
тических обязательств. По пред
ложению  М. Горданова все сл у 
ш атели  взяли  повышенные со
циалистические обязательства  в 
честь XXVI съ езда  КПСС.

П ропагандист А. Щ ербаков  
п орекомендовал М. Зв яги н ц е
ву включить в обязательства  
п у н к т — овладеть  второй про 
фессией. Пропагандист В. Дро 
кин посоветовал С М ельнико
вой, А. С ветличенко— сокра
тить время простоя каждого 
вагона под погрузкой на 0,1 
минуты.

О бязательства  рабочих, при



Он слабо ан ализи рует  проведе
ние занятий , методическую под
готовку пропагандистов. В ы яс
нилось такж е, что не все они 
на зан яти ях  применяют методы 
практических заданий.

Старшему поколению советских 
людей памятна такая  картина: 
толпы верующих под звон коло
колов тянутся к церкви. Сотни и 
сотни людеіі, уповая на бога, 
искали утешения в молитве.

Огромные социалистические 
преобразования в нашеіі стра
не, рост благосостояния и ку л ь
турного уровня трудящихся, ате
истическое воспитание населения 
подорвали корни религии. Число 
верующих сократилось настоль
ко, что если сравнить религиоз
ность населения до Великого 
Октября с нынешним положена 
ем, то можно подумать: беспо
коиться нечего, сиди и жди, 
когда религиозные предрассуд
ки окончательно отомрут сами 
собой.

По это ошибочное мнение. 
Опыт показывает: если в том 
или ином населенном пункте 
ослаблена атеистическая работа, 
то церковники, руководители 
.сект тут же усиливают свое 
влияние, стремятся перейти в на
ступление.

Настоящий пропагандист ате 
и.іма не может .ограничиваться 
только беседами на антирели
гиозные темы. Он борец, 
стремящийся устранить, нейтра 
линовать причины религиозных 
настроений и заблуждений. Ои 
несет людям свою убежден
ность. тепло своего сердца. Эти 

гуманист, сражающийся на 
человеческие души.

К с о ж а л е е т ,  порой атеисти
ческая пропаганда ведется в 
отрыве от жизни, формально, в 
духе узкого просветительства и 
абстрактных наставлений, не 
достигает цели. Недавно мпе д о 
пелось слушать лекцию на тему 
«Паука и религия» в одном из 
приволжских городов. Груст
ное она оставила впечатление. 
Лектор не затронул сердца 
слушателей. Да и как он мог за- 
гронуть, если лекция не содер

н альн ая  квалиф икация  гораздо Н а открытом партийном соб- 
ниже необходимых требований, ранин у правления  <-Культбыт- 

В центральной лаборатории строй» обсуждены итоги д е з 
организована система повыше, тельности нашего коллектива 
ния профессионального мастер за  прошедший год и пятилетку 

ства, квалификационны х раз .  в целом. Отмечалось, что уп-

полнение которого улучш ит 
деятельность  нашего коллек
тива.

Ф. Х АИ П О ВА , 
секретарь партбюро 

«Культбытстроя».

ж ала примеров из окружающей 
жизни. Л ведь в том городе 
часто совершаются обряды кре
щения, церковные венчания н 
отпевания покойников, действу
ют молитвенные дома.

Разумеется, дело не в самих 
этих фактах. Свобода совести, 
отправления религиозных обря
дов V нас гарантируется Кон
ституцией. Веда в том, что под 
влияние церковников попадает 
молодежь, среди которой сла
бо ведется атеистическое воспн 
тайне.

рование пли грубое вмешатель
ство в дела церкви, не допу
скающей волынку с рассмотре
нием жалоб и заявлений верую
щих. нетактичное отношение к 
ним.

Бывают ошибки и другого 
рода. Подчас атеисты, должно
стные лица местных органов 
власти проходят мимо фактов 
нарушения советских законов. К 
примеру, местные Советы н а
родных депутатов обязаны сле
дить за кладбищами, их благо 
устройством, выделением для

УТЕИСТИЧЕСКИЕ ЧТЕНИЯ

лучше зпать его интересы, за 
гіросы, устремления п заботы. 
Такой подход подразумевает и 
помощь верующему в жизнеп 
пых вопросах, помощь без об
ращения к религии.

Как известно, буржуазные 
идеологи до сих пор делают 
ставку на то, что советские ате 
исты не справятся с задачей 
воспитания нового человека, в 
частности. с. перевоспитанием 
верующих людей в духе мате 
риал нет ического мировоззрения. 
Зарубежные недруги, реакцион-

К У М У  И СЕРД ЦУ ЧЕЛОВЕКА
Порой религиозные пережит

ки глубоко не затрагивают про
пагандистов атеизма, посколь
ку эти пережитки прикрываю т
ся одеждой национальных тра
диций. Зажиточный жених уст
роил пышную, шумную свадьбу 
е богатыми подношениями не
весте и ее родителям, вызвав 
кривотолки среди населения. Ну 
п что? Мол, гак* повелось исста
ри. По это не что иное, как 
замаскированная форма кал ы 
ма. Увешана изба иконами? Эка 
печаль: теперь мода такая! По 
то лишь маскировка. На самом 
ж е  деле в избе устраиваются 
религиозные сборища с песнопе
ниями и церковными пропове
дями. II все это на глазах д е 
тей, подростков, которые неред
ко попадают в сети свящ енно
служителей.

Некоторые пропагандисты на
учного атеизма, работники об
ществен и ы\ организаций не 
осознали той истины, что прео
доление религиозных предрас
судков -  это важная часть иде
ологической работы, причем 
работы терпеливой и кропотли
вой. исключающей адшшистри

них участков. По кое-где этим 
не занимаются И что же?

Кладбищенский вопрос» сразу 
берут в свои руки религиозные 
объединения, служители куль
та. Они диктуют свою волю н а
селению. вынуждают совершать 
похороны по религиозным об
рядам. даже если умерши» и не 
верил в бога.

Борьба с религией иыпе я в 
ляется  не столько вопросом н а 
уки, сколько пропаганды достиг
нутых наукой успехов, широ
кого распространения в массах 
научно - технических знаний.

Опытный пропагандист атеиз
ма делит верующих па тех, чье 
сознание находится в значи
тельной мере под влиянием ре
лигии. и тех, у  кого религия не 
занимает особого места в ж и з
ни. кто по существу в бога не 
верует и лиш ь по привычке или 
инерции соблюдает религиозные 
обряды. Зная  степень религи
озности верующих, их психоло
гические, эмоциональные осо
бенности. пропагандист легче 
найдет путь к сознанию верую
щего человека, точнее повлияет 
на него, а вместе с тем будет

ные клерикалы не только ш у
мят о том, что «церковь в 
СССР -  крепость, которую еще 
не взяли коммунисты», но и 
весьма активно действуют, что
бы подогревать религиозные 
предрассудки в советском обще
стве. Такого рода идеолотиче 
екпе диверсии занимают вид
ное место в арсенале империа
листической пропаганды. Вот 
почему важно всемерно усили
вать заботу партийных органи
заций. всей советской общест
венности об атеистическом вос
питании трудящихся, разобла
чат!» фальшь и клевету идеоло
гов империализма.

И тут не обойтись без всесто 
роігае подготовленных, опытных 
кадров атеистов. В отличие от 
других пропагандистов атеист 
имеет дело с предубежденными 
людьми, которые ему мало ве
рят, стоят на противоположных 
позициях. Всякий промах атеис
та немедленно используется 
против пего проповедниками 
религии с ее тысячелетним опы
том воздействия на человека. 
Без людей, хорошо знающих 
вопросы научного атеизма, уме

нятых с помощью пропаган 
дистов, стали более конкрет
ными, целенаправленны ми и 
экономически обоснованными.

В. БОГДАНОВ

ющих аргументированно вести 
идейную борьбу с религией, не
чего п думать о постановке ши 
рокой и действенной атеистиче 
ской работы.

Какие же формы антирелиги 
озной пропаганды наиболее су
щественны, оправдали себя? Ве 
чера вопросов и ответов, устные 
журналы, кинолектории, чита
тельские конференции с обсуж
дением произведений литерату
ры по научному атеизму, вы 
ступления бывших священно
служителей и верующих, п о 
рвавших с религией.

Религиозные ритуалы ж иву
чи главным образом потому, что 
они связаны с бытом людеіі, со 
многими традициями н п ри 
вычками. И победить их можно 
только тем же оружием, т. е. 
широким внедрением в жизнь 
новых праздников и обрядов.

Необходима и наступательная 
устная пропаганда атеизма, ос
нованная па научном знании, па 
ярких и близких людям ф ак 
тах. Опытные пропагандисты 
стремятся к ясной логике, по 
степенно расшатывая религиоз
ные представления, ведут чело
века в светлый мир научного 
знания. В душевной, товарище 
ской беседе они стремятся се
годня заронить сомнение в ре
лигиозных догматах, завтра — 
углубить это сомнение, шаг за 
шагом отвоевывая у религии че 
ловека.

И тем успешнее пойдет эта 
работа, если в антирелигиозной 
пропаганде будут участвовать 
наиболее опытные партийные 
пропагандисты, используя при 
этом разнообразные формы и 
методы, все средства идеологи 
ческого воздействия в атеисти 
шеском воспитании людеіі

А. СТЕПАНОВА,
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В С Е
ВОЗМОЖНОСТИ 
Е С Т Ь . . .

На заводе Ж Б И  3 познако
мили меня с одним из н астав 
ников и его подопечным. Ком
мунисту, сварщ ику  В. М. Про
зорову не первый р аз  доверили 
судьбу молодого рабочего. Вот 
и сейчас рядом с ним трудит
ся подопечный В. Эдих, кото
рый около двух лет н азад  при
шел на завод после окончания 
ГПТУ. Б ы л  у него раньш е 
другой наставник, а с сентября
— В. М. Прозоров.

Виктор комсомолец, у 
него среднее образование, 
учится на газорезчика, зан им а
ется в художественной сам о
деятельности. Скоро в армию 
пойдет. Работой его я сейчас 
доволен, старается , получает
ся у него гораздо лучш е, чем 
вначале, — р ассказы вает  В л а 
димир Михайлович о своем по. 
допечном. Чувствуется , что он 
его хорошо знает іі сумел 
стать  парню настоящим с т ар 
шим другом. Можно сказать , 
что Виктору повезло. Р ядом  с 
ним оказал ся  человек, который 
очень серьезно, по - партийно
му отнесся к важ ном у  поруче
нию. Л  будь на месте В. М. 
Прозорова другой, как  бы 
обстояли дела?  Трудно с к а 
зать. Судите сами.

Заводской  комитет наставни
ками не заним ается  вовсе, х о 
тя  долж ен бы заним аться  боль
ш е других. П артийное бюро 
взяло себя инициативу в

тавпиков, а там, где молодежи 
мало, — ответственные за нас
тавничество. З а  молодыми ра
бочими в возрасте  до 20  лет з а 
крепляются  наиболее опытные 
кадровые рабочие, которые пе
редают молодым производствен
никам свой богатый профессио
нальный и жизненный опыт, по
могают нм избавиться  от недос
татков. совершенствовать м ас
терство, воспитывать трудолю 
бие и силу воли.

Д ого вор ы — соглашения о нас
тавничестве во многих цехах 
принимаются в торжественной 
обстановке, на собраниях, кото
рые посещают и члены обще- 
комбинатовского совета.

Д л я  отраж ения  работы нас
тавников созданы специальные 
уголки и стенды.

Советом наставников комби
ната разработаны  «П оложение 
об общественном наставнике», 
«Н аказ  наставнику», «П олож е
ние о совете наставников». Все 
ото объединено в «К ниж ку  н а 
ставника». Такие книжки вмес-

Наставничество... Значение этого дела трудно переоценить. Приходит молодой человек 
на производство. Каким он станет? Трудолюбивым, активным, честным, принципиальным 
или безразличным ко всему, не достойным уважения? Многое в человеке закладывается 
в семье, в школе, но добрая половина его моральных качеств формируется в первые 
трудовые годы. От наставника во многом зависит судьба человека, вступающего в жизнь. 
В руках наставника— наше будущ ее.

Сегодня разговор пойдет о совете наставников. Именно с организации совета начинает
ся серьезная работа с молодежью. Там где нет совета, фактически нет и наставничества. 
Стихийная, пущенная на самотек работа отдельных наставников, как правило, ничего не 
дает.

0 , Итак, совет. Чем он должен заниматься? Как строить свою работу? С чего начинать? 
Какие у него сложности и трудности? Как их преодолевать?

Возможно, не на все эти вопросы найдутся ответы на сегодняшней странице. Пригла
шаем наставников продолжить разговор.

БОРОТЬСЯ 
С ФОРМАЛИЗМОМ

Совет наставников на п ред
приятии Зап адн ы х  эл ектри че
ских сетей работает  давно. 
Есть У нас уж е некоторый 
опыт, слож и лась  система р а 
боты с наставниками. Посто
янно оказы вает  помощь, на
правляет  и контролирует  рабо 
ту совета заводской комитет.

Коллектив у нас большой, 
многие ж ивут и работаю т за  
пределамн города. Поэтому 
каждый год приходится заново 
уточнять списки подш ефных и 
наставников. Вот и сейчас ве
дется эта работа. Составлен 
список молодежи до 25  лет. Их 
па предприятии 6 3  человека. 
Среди молодых немало тех, кто

закрепленны й за  ним опытный 
водитель видятся  л и ш ь  р аз  в 
неделю, а остальное врем я  на
ходятся в командировках.

Конечно, нельзя  утверж дать, 
что положение безвыходное. 
П режде всего, нам строж е н а 
до подходить к подбору н а 
ставников. Если человек соот
ветствует этому высокому 
званию, если развито у него 
чувство ответственности, то он 
сумеет  с большей отдачей ис
пользовать  д аж е  редкие встречи 
с подопечным. Н е ль зя  з а б ы 
вать й о том, что воопитывают 
не только  беседы, но и л и ч
ный пример в труде, отнош е
ние к делу.

Много должно дать  и со
ревнование за звание «Лучший 
наставник молодежи». Над его 
совершенствованием, развити 
ем нам предстоит работать  в 
этом году.

Совет собирается  регулярно, 
раз в месяц . Что это дает? Во- 
первых, каж ды й  наставник 
чувствует большую ответст
венность за свою работу — 
ведь ему не просто дали  пору
чение, но постоянно интересу
ются, как  идут дела. Наконец, 
просто рано или поздно, но 
придется отчитываться  перед 
товарищ ам и за свою работу. 
Любое дело, если  его не конт 
ролировать, может постепенно 
превратиться  в ф ормальность . 
Тут о бъясняется  все просто: 
если никто тебя о твоем пору 
чении не спрашивает, если ни 
«ого оно не интересует, з н а 
чит, не так оно важно. Конеч
но, в таком случае  и ответст 
венности большой не чувст 
вуешь.

А еще: совет не эря  ж е  
его так  называю т постоям 
ный помощник в деле. На

ВСЕ Н А Ч И Н А Е Т С Я  С С О В Е Т А
те с «Соглашением о наставни
честве» отпечатаны в типогра
фии, розданы  по цехам.

В 198 0  году проведено обу
чение наставников комбината.

Лучш их наставников— Л. Г. 
Боше, Т. В. Сытько (ОРС), 
В. К Ворожков, Н. II. Х арчук 
(Р М Ц ),  М. С. Горданов (ф абри
ка ГМО), Е. М. Вахнеико (цен
тральная  лаборатория) чест
вовали на общ екомбинатовском

уж е сам имеет проф ессио
нальный опыт и твердо стоит 
на ногах. Р азб и раем ся  пер 
сонально, к ом у  необходим н а 
ставник. В прошлом году, к 
примеру, у нас было 33  н а 
ставника и 3 6  подопечных. 
М ежду ними заклю чались  то
варищ еские соглашения.

В этом году мы ' вводим нов
шество — кн и ж ки  наставника.

ш і у  г* а  '3 а  н а

Нет у нас пока пеобходи 
мой гласности. Можно сделать  
уголок наставника, где поме
щ ать ф отографии лучш их

Н ельзя  сказать , что мы уж е 
четко представляем  себе, как 
полностью избавиться от фор 
мализм а  сложностей, дей 
ствительно, немало. Но вопрос 
этот по настоящ ем у волнует и 
совет, и профсоюзную, и пар
тийную, и комсомольскую ор

совете можно поделиться и 
своими успехами, и неудача 
ми, посоветоваться с товарп 
щами. Если не ладится  с по 
долечньім — можно взяться  за 
него всем вместе. В ы зы вали  на 
заседание совета кое кого из 
молодых ребят. Не думаю, что 
бы беседы прошли дл я  них 
бесследно.



кі п л п ц п а і п и у  хэ

п о м  вопросе. Но вот кто пред
седатель  совета наставников 
с;і,і.іу ьг?ғ.ать не смогли и там.

Спис >:; наставников и под
ш еф ных есть. Зак р еп л я ю т  на- 
сташіикол своевременно. Т ол ь
ко придет молодой рабочий, 
его первым делом зн ак о м ят  со 
старш им товарищ ем, который 
будет отвечать за  него. Это 
похвально. А  дальш е?

На собраниях не говорят о 
том, кто над кем  шефствует, 
не отмечают лучш их наставил 
ков. С оревнования м еж ду  ними 
нет. Гласности нет. Поощрений 
наставникам нет. Учебу с ни
ми не проводят. З а  работу  по- 
настоящ ем у не спрашивают. 
С екр етарь  комитета комсомо
ла даж е точно не знает, сколь 
ко молодых рабочих трудятся  
под опекой наставников. А  ведь 
кого, как не комсомол, должно 
волновать, чтобы ни один мо
лодой рабочий не оставался  
без внимания.

Короче, работа пущена на 
самотек.

Д л я  развития  наставничест
ва на заводе есть все условия. 
Работаю т все на месте, от 
командировок не страдают. 
Есть в коллективе люди, кото
рым можно доверять  судьбу  
молодежи. С екретарь  п артий
ного бюро завода Ж . О. Мур- 
забулатов  назвал  лучш их н а 
ставников — В. С. Мирошни- 
кову. А. С, Югатову, Н. К. 
Ш ульц , В. М. Прозорова.

Значит можно по-настоящему 
развивать  на заводе наставни 
чество.

Т. ГОРДИЕНКО.

Ц ЕНТР РАБОТЫ 
С МОЛОДЕЖЬЮ

Одной из наиболее эф ф ек  
тивных ф орм воспитательной 
работы с молодежью в трудо
вых коллективах  Л ГОКа стало 
наставничество, Общее руко
водство работой осущ ествляет  
совет наставников комбината. 
Члены совета закреплены  за 
цехами.

В цехах есть Спои советы нас-

вечере, на котором торж ествен
но посвящ али  также в рабочие 
тех, кто совсем недавно при
шел на комбинат, но уж е успел 
п роявить себя в труде.

Работа  по наставничеству 
проходит под постоянным кон
тролем партийной и профсою з
ной организации комбината.

Во врем я  обучения председа
телей цеховых комитетов р а з 
бирался  и вопрос по организа
ции и методике работы по на 
ставничеству.

На президиуме профкома в 
октябре прошлого года засл у 
ш ан  отчет совета наставников 
комбината. Бы ло  отмечено, что 
неплохо идут дела в отделе ра 
бочего снабжения, ремонтно-ме
ханическом цехе, в Ц Л А П е. Мо
лодые рабочие этих цехов вы 
полняют свои соцобязатель 
ства, многие из них включились 
в движение за  коммунистичес 
кий труд, большинство активно 
участвую т в общественной р а 
бо те— в художественной само
деятельности, спортивных меро
приятиях, стали членами ДН Д.

О тмечались и недостатки. С о 
вет наставников комбината учел 
вы сказан ны е  на президиуме 
профкома зам ечан ия  и нам е
тил м ероприятия по улучш ению 
дел.

Наиболее активные члены со
вета наставников комбината-- 
В. Д. Михайловский, Т. А. Куп 
линова, В. Н. Вагин. Они также 
и председатели  советов настав 
нинов в своих цехах.

Недавно принят Указ П рези
диума Верховного Совета К а
захской С С Р  об установлении 
почетного звания « З а с л у ж е н 
ный наставник молодежи К а
захской С С Р » . Это еще р аз  под
черкивает  важность наставни
чества и ставит перед нами з а 
дачу и дальш е совершенство- 
вать работу совета.

ІО. КРОЛЕНКО, 
председатель совета 

наставников Л ГОКа,
И. САП ОЖ Н ИКО ВА,

член совета наставников.

в  них сказано  о задачах, об 
обязанностях и п равах  настав 
ника. Там  ж е  каж ды й  из них 
будет записы вать  сведения о 
своем подшефном — начиная 
с домашнего адреса  и кончая  
описанием его характера ,  инте
ресов, занятий  в свободное 
время, а такж е результатов  
шефства. Эти книж ки помогут 
лучше организовать  работу, 
контроль, соревнование за  зв а 
ние «Лучший наставник моло
дежи».

С тараем ся  мы  наладить и 
учебу тех, кому доверяем  судь
бу молодежи. В прошлом году 
провели два семинара. Сейчас 
готовим слет, который н ам еч а 
ем провести в марте.

П рактикуем поощрения луч
ших наставников премиями, 
грамотами. Их имена звучат  
в докладах на собраниях.

Можно говорить и о некото
рых резул ьтатах  работы. Х оро
шо трудится электрослесарь
В. Г. Кох. Его успехами по 
праву мож ет гордиться бы в
ший наставник В. Г. Прет- 
цер.

Д ва года ш еф ствовал  стар 
ший и нж енер  служ б ы  связи  
О. Д Нифонтов над монтером
А. Ж. Ж аппоопаевым. Сейчас 
молодой рабочий трудится  са 
мостоятельно и вполне успеш 
но.

Однако, говорить, что все у 
нас в порядке, ещ е  очень р а 
но. Организационную  сторо
ну дела  мы наладили, а вот 
добиться высокого качества  на
ставничества пока не удалось. 
Немало трудностей и сл о ж н о
стей объективных. Нелегко 
контролировать  тех, кто рабо
тает в районах, за пределами 
города.

По этой причине часто 
нужное дело п ревр ащ ается  в 
ф ормализм . Что греха таить, 
порой наставник настолько не
серьезно относится к этому 
важ нейш ем у  поручению, что 
подшефный к концу года даж е 
забывает , кого из старш их то
варищ ей зак р еп л я л и  за  ним.

В автогараже есть свои 
трудности. Часто подшефный и

ганизации предприятия. Б у 
дем думать, искать, работать.

Я. НОИ, 
председатель  

совета наставников.

И НОНТРОЛЬ,и помощь
Более двадцати  лет работаю 

я в автотранспорте. З а  эти го 
ды  рядом со мной бы ло н е 
мало  молодых ребят, новичков 
в наш ем деле.

Важно научить чело
века трудиться, открыть ему 
секреты  профессии. Но ещ е 
важнее, еще ответственнее не 
только учить, но и воспиты
вать, растить настоящего рабо 
чего человека . Это и е«ть н а 
ставничество.

На нашем предприятии, как, 
наверное, и на многих других, 
не ср азу  переш агнули  эту 
грань меж ду простым учениче 
ством и наставничеством.

С чего начинается  вся рабо
та с молодежью? С создания 
настоящего совета наставни
ков. В ноябре прошлого года 
избрали  у нас новый его со
став, возглавил  его мастер 
Н. М. Палаус. Вошли в совет 
секретари  партийной, комсо
мольской организаций, предсе
датель  местного комитета. Так 
что всеми силами взялись  за 
воспитание рабочей смены.

Времени прошло совсем н е 
много — три месяца. Но уже 
сейчас есть о чем рассказать .

П оручали  ш еф ствовать  над 
молодыми рабочими торж ест
венно, на собрании, перед всем 
коллективом.

В мастерской, « а  видном ме 
сте, есть уголок наставника. 
Здесь  и списки — кто над кем 
ш ефствует, и условия соревно
вания за  звание «Л учш ий на
ставник м олодеж и», и фамилии 
лучших. У каждого из нас 
есть книжка наставника 
тоже вещь нуж ная,  полезная.

Приходят к нам ребята сов 
сем молодые, в армии ещ е 
не служили. Конечно, много в 
них ещ е мальчиш ества , о зо р 
ства. Па глазах  взрослеют, 
серьезнее  становятся, И мы, 
старшие, долж ны  помочь нм ут 
вердиться  по-настоящему. Они 
ведь хорошо понимают, когда 
предоставлены самим себе, а 
когда судьба их небазразлич 
на коллективу. Они умеют 
быть благодарными. Сами при 
знаются, что неудобно настав 
ника подводить. Понятно, го 
ворят  такое редко, зато делом 
доказываю т.

В моей бригаде трое но
вичков. Как бригадир отвечаю 
за всех. Но за  одного — осо 
бенно. Это мой подшефный, 
В алерий Б. Ни дл я  кого не 
секрет  в коллективе, что при 
ш ел  он к нам с хар ак т ер и ст и 
кой нелестной. Трудно было 
с ним на первых порах. А 
сейчас с радостью замечаю , 
что многое начинает он пра 
вильно понимать. К работе и 
дисциплине серьезнее  относит
ся. В ш коле рабочей молодежи 
и на курсах  комбайнеров 
учится. Много ему предстоит 
еще работать над собой, но 
очень хочу верить, что не под 
ведет меня мой воспитанник.

Бы ть  наставником сложно. 
Чем заним ается  подопечный в 
свободное врем я?  Учится ли? 
Комсомолец он или нет? Е с
ли нет, то почему? Каковы 
его взаимоотношения с роди 
телями? С кем друж ит, на ко 
го р авняется?  Все это волнует 
наставника. Да и не м ож ет не 
волновать. Иначе какой ты н а 
ставник. Только разве  что на 
зы ваю т так.

II снова возвращ аю сь к пер 
вой мысли — успеш ная  рабо
та по воспитанию молодежи 
возможна лиш ь тогда, когда 
постоянно действует совет н а 
ставников, когда он становится 
и организатором, и  руководи 
телем, и первым помощником 
в работе.

Д. ГНАТИВ,
бригадир ПАТІ1,



Ч еты ре года н азад  в  школе 
Л’о 2 было 15 учащ ихся, ст о я 
щ их на учете в инспекции ііо 
делам  несовершеннолетних. Ч е 
рез год их стало вдвое меньше. 
В прошлом учебном году было 
четверо. Сейчас на учете не 
стоит ни одного.

Как и в каждой школе, у 
нас есть дети, требую щие осо
бого внимания, стоящ ие на 
своем, школьном учете. Их 
число тоже значительно со к р а
тилось. В прошлом учебном 
году было 18, сейчас — 7.

Конечно, дети есть дети, п о 
рой они преподносят самы е н е 
ож иданные сю рпризы , не всег
да приятные. Поэтому было 
бы самоуверенно зая вл я ть ,  что 
все всегда будет у нас благо
получно. И 'все тали мы го
раздо меньше зависим сейчас 
от случайностей, чем два, три 
года назад, потому что лучш е 
стали  знать  каждого ребенка.

Пословица гласит: «Легче 
предупредить ошибку, чем ее 
исправить». А предупредить не
верны й шаг ребенка — значит 
научить его отличать хорошее 
от плохого, правильное от н е 
правильного, воспитать в нем 
уваж ение к принципам соц иа
листической морали. А это е ж е 
дневный кропотливый труд 
всего педагогического к о л лек 
тива ш колы  и самых близких 
ребенку людей — родителей.

Подросток чащ е всего совер
ш ает  проступки, и даж е право, 
наруш ения, потому что не  на
ш ел  дела, где мог бы применить 
свою энергию, а в зрослы е не 
помогли ему вовремя, не н а 
правили эту энергию в нужное 
русло.

Мы требуем от пионерской и 
комсомольской организаций 
ш колы , чтобы каж ды й учащий 
ся имел свое постоянное пору
чение, за ко-торое он отвечает 
перед товарищ ами, чтобы как 
можно больше ребят, особенно 
'■трудных», было вовлечено в 
работу круж ков ,  ф акультати- 
і ов, спортивных секций

К азалось  бы, в наш ем г о р о 
де подросткам есть где прове
сти время: это м у зы к ал ьн ая  и 
худож ественная  ш к о л  ы, 
Д Ю С ІІІа ,  Дом пионеров, СЮ Т,

приученные к систематическо
му труду. А куда деваться  в 
свободное врем я  ребятам, пока 
еще не склонным к серьезным 
занятиям , к усидчивости? Им 
нужны  дворовые клубы, свет
лые, просторные, уютные, где 
можно было бы и в настольные 
игры поиграть, и ж у р н ал  поли 
стать, и с товарищ ами погово 
рить. Наши ж е  дворовые клубы 
не соответствуют этому. Па- 
пример, « Ф акел  >> — две ма-

болыпе. В ш коле  стало тради 
цией изучение планов ребят  на 
лето. В канун учебного года 
классны е руководители  ан а л и 
зируют анкеты, в которых д е 
ти, согласовав с родителями, 
указываю т, где они проведут 
каникл іы. С теми детьми, к о 
торые все лето, или большую 
часть его, собираются прово
дить в городе, заран ее  ведется 
индивидуальная  работа. Мы 
рады, что получаем поддержку

НА ТЕМЫ ВОСПИТАНИЯ

Л Е ГЧ Е ПРЕД УПРЕД ИТЬ
ленькие комнатушки, где и по
играть то негде. Не хватает 
руководителей, слаба м ат е р и 
ал ьн ая  оснащенность.

Многие подростки проводят 
свободное время дома за чтени
ем книг, за настольными и гр а
ми. Но, к сожалению, есть еще 
родители, которые считают, что 
их задача  состоит лиш ь в 
том, чтобы одеть и накормить 
ребенка. Я знаю семьи, в кото
рых нет ни одной худож ествен
ной книги, ни одной настоль
ной игры. Конечно, ребенку 
ничего более не остается, как 

весь день слоняться  на улице 
вместе с группой таких же 
подростков, не знающ их чем 
заняться .

Беседую с одним из четверо
классников:

- Костя, чем ты зан и м а
еш ься  после занятий в ш к о 
ле?

Пообедаю, потом иду на 
улицу. Бегаю там, играю. В е 
чером поужинаю, поучу уроки 
и лож усь  спать.

II так каж ды й день. Не. 
удивительно, что ничего, кроме 
уличных увлечений, его не ин
тересует  и неизвестно, куда 
доведет такое врем япрепровож 
дение.

Не всегда, конечно, в стр е ч а 
ются такие крайние ситуации. 
Обычно, на первый взгляд, все 
в семье благополучно, заб о тят 
ся о детях, и все ж е слаб конт
роль за поведением ребенка, 
воспитание пущ ено на самотек.

у родителей, хотя немало  еще 
и таких, которые, не продумав 
организацию  летнего отдыха 
ребенка, оставляю т его на все 
лето без дела, что может 
привести к шагу, который ис 
коверкает всю его жйзнь.

В ш коле  у нас второй год 
работает комиссия по проф и
лактике правонарушений среди 
подростков. Именно через эту 
комиссию проходит сейчас вся 
работа с педагогически з а п у 
щенными детьми. Заседани я  
проходят один раз  в месяц. 
Свое майское заседание мы 
посвящаем трудоустройству на 
лето и организации отды ха р е 
бят. особенно тех, которые сто 
ят на учете.

Т акая  работа дает  свои по
лож ительны е результаты . Так, 
летом 1980 г. учащ им ися  на 
шей ш колы  не бы ло совершено 
ни одного правонарушения, 
2 5 9  ребят отды хало  в пионер
ских лагерях, 65  па детской 
оздоровительной площ адке при 
школе, 39  поправляли  здо 
ровье в профилактории, 105 
учащ ихся  5 7 классов провели 
кани кулы  в лагере  труда и от
ды ха «А лы й парус», 6 0  девяти 
классников коллективно рабо
тали в трудовых отрядах  стар 
шеклассников. Ими освоено 
7 7 2 8  рублей. 63  восьмиклассни
ка трудились в ремонтной бри 
гаде.

Предупредить п р авон аруш е
ние можно при условии, если 
хорошо знаеш ь ребенка. Уз

ходные дни и в  кани кулярн ое  ♦ ГАЗЕТА 
время В прошлом у ч е б н о м : 
году 76-1 учащ ихся 
вали в однодневных и двух 
дневных походах, 189 по тур и 
стическим путевкам побывали в ? 
городах области и страны — в ; в 
Рудном, Кустанае, Ч е л я б и н с к е , :
С амарканде, Николаеве, Одес-1 
се.

У чащийся долж ен ясно пред 
ставлять , что можно, что н ель  I  
зя, у него долж ен быть опре |  
деленный запас теоретических $ 
сведений по правовым нормам 
нашего государства. П освящ ая 
классны е часы правовому вос
питанию учащ ихся, мы пригла
ш аем  на них работников ми ли 
ции, инспекции по делам  песо 
вершеннолетних.

Просветительная  работа с 
родителями, которая постоянно 
проводится в ш коле — важней, 
шая сторона борьбы с правона
рушениями П О Д |К )С Т 1К О В . Активно 
работает у нас родительский 
университет, на зан яти ях  кото
рого, наряду с лекциям и  по 
общим вопросам воспитания де
тей, читаются и лекции по п р а 
вовому воспитанию. Больш ую  
помощь в организации лекций 
оказы вает  старший инспектор 
милиции по профилактике пра 
вонарушений В. Я. Фомин и 
санпросветорганизатор горболь- 
ницы В. Б. Назаренко.

Родители детей, которые н а 
ходятся под контролем в пед
коллективе, являю тся  с л у ш ат е 
лями правового ф акультета  ро Іцами». 
цительского университета. Те 
матика лекций разнообразна:
<• Психологические особенности 
подростков», «Ш ал о сть  пра 
вонарушение -  преступление»,
« Р ол ь  с^мьи в воспитании де 
тей». Читают лекции работники 
милиции, прокуратуры , инслак 
ции по делам несовершенно-, 
летних, администрация школы.

Кропотливая еж едневная  ра. 
бота с каж ды м  ребенком, си
стематический контроль за п е 
дагогически запущ енны ми деть 
ми, организация их досуга, про
светительная  работа среди уча

ВЫСТУПИ-
участво-1 ЛА, ЧТО СДЕЛАНО?

ПО ВИНЕ СТРОИТЕЛЕЙ
В газете «Лисаковская і іо ш .»  
1081 году (№ 2) была опуб.тн 

конана критическая статья «Кто
• же прав?», где поднимался вон-
♦ рос о низкой температуре і; не 
{которых домах,
1 Нам отвечает секретарь парт

кома КВРУ Колосов:
«Дам № пятого микрорай

о н а  принадлежит Краснооктн 
брьскому бокситовому рудоуп 
равлению. После сдачи его в 
эксплуатацию было обнаружено 
много недоделок (в подвальном 
помещении часть вентилей на 
стояках и задвижки текут, эле
ваторный узел смонтирован не 
качественно, сопло не установ 
лено, в квартирах №№ 25, 2Н, 
56 и других из батареи течет 
вода).

Согласно постановлении Сове 
та Министров СССР от 4 сен 
тября 1978 года скрытый брак 
в строительстве должен устра 
няться организацией, которая 
его допустила, и данном слу
чае -участком «Сантехмонтаж 
(начальник т. Тарасов). По на 
наши просьбы устранить недо 
делки строители отвечают мол 
чаннем, поэтому большая часть 
брака—осушен подвал, устране
на течь в задвижках -л и к в и д и 
рована службами К'БРУ и жиль

КР ИТ ИКУ  ПРИЗНАЛИ 
ПРАВИЛЬНОЙ

щихся и родителей — вот ос-

В газете «Лисаковская новь» 
в 1981 г. (№ 5) была опубли
кована статья «Оперативный 
комсомольский». В ней говори
лось, что в ряде комсомольских 
организации плохо налажена 
работа по участию членов 
ВЛКСМ в ОКОД.

Отвечает секретарь комсо
мольской организации ДТП 
М. Корылин:

«Критика, высказанная к
1 статье в адрес комсомольской 

новные методы работы по п р о - |  организации автотранспорт 
ф илактике  правонаруш ений ♦ Ш)г0 предприятии, нравильнаи. 
среди подростков в нашей ш к о - , т , ,, обсүжпеил на заседании



С Ю Н . 27 кружков, в о згл а в л яе 
мые учителям и и членами под
о тряда  « П лам я» ,  работают в 
нашей школе. Но эти круж ки  
нее ж е  чащ е посещают дети,

Чащ е всего правонаруш ения 
соверш аю тся учащ им ися  летом. 
Это пора, когда контроль за 
ними ослабевает, а времени 
свободного становится намного

о і  іс і V. и  і п  р ^ и с : г і п а .  « 7 0 -

нать ближе р е б я т ,  воспитывать 
V них чувство коллективизма, 
друж бу  помогают походы, э к с 
курсии, туристические поезд
ки, которые проводятся в вы

-- I" Д11 1 П
ле, которые и 
результаты,

М. БЕККЕР, 
организатор внеклассной 

работы школы №  2.

ПЬЯНСТВУ — БОЙ! $

С ОПУБЛИКОВАНИЕМ \ 
В ПЕЧАТИ \

Говлрстщеские суды РСУ и це-{ 
ха водоснабжения Л ГОКа рас- ̂  
смотрели дела М. Ф. Степанов ф 
ского и Г. А. Кирьянова, побы {
наннімх іі медвытрезвителе .

Члены су і'я, руководствуясь ст. {
ІІІ пуні; і 4 «Положения о това-/ 
рищеских судах», объявили М. Ф. ^
(лепановскому и Г. Л. К ирьяно-/  
ну строгий выговор. {

В. ЗОЗУЛЯ, ф 
председатель товарищеского І 

суда РСУ ЛГОКа. і 
П. ПОПОВ, \ 

председатель товарищеского Ф 
суда цеха водоснабжения. ^

В С ОВ Е Т Е  ОЫМЕСТВЕгіНОСТй \
ІІа очередпом заседании совета ф 

общественности второго и треть-{ 
его микрорайона рассматривался ф 
вопрос о недостойном поведении^ 
в быту некоторых граждан. ф

С. Филимонова ведет амо- і  
ралыіый образ жизни, воспитани- Ф |  Ц Э Ю  В Ь Ю
ем сына не занимается. Совет % * 
решил ходатайствовать

РЕШ А Я  ВА Ж Н ЕЙ Ш И Е ЗА Д А Ч И  ЭНЕРГЕТИКИ

стройках.Москва. Всесоюзный проект
но-изыскательский и научно 
исследовательский институт 
< Гидропроект» имени С. Я. 
Ж ука  ведущ ая  организации 
страны по изысканиям и про 
вотированию гидроэнергетичес 
ких сооружении.

З а  годі>і десятой
на гидравлических и атомных 
электростанциях , строящ ихся 
по проектам института, введе
но в действие 15.7 миллиона 
киловатт новых мощностей. За  
счет внедрения в проекты про
грессивных технических реш е
ний стоимость строительства 
объектов десятой пятилетки 
снижена на 2 8 0  миллионов 
рублей. При этом 'сэкономле
но 9 0  тысяч тонн металла, 
23 0  тысяч тонн цемента, сок
ращ ены  на 2 ,5  миллиона че
ловеко-дней трудозатраты  на

Сейчас специалисты  . Гидро 
проекта» разрабаты ваю т огром 
ную программу знергетическо ; 
го строительства, рассчитан- : 
ную па 10- 12 лет и п р е д у с - ! 
матриваю щ ую  ввод б о л ь ш и х ; 
энергетических мощностей в і  

пятилетки европейской части С С С Р , в ?

. «Статья обсуждена на заседании 
{комитета комсомола. Принято
♦ решение обязать секретарей це
н о в ы х  комсомольских органика 
Іций автокоілопп №№ 1, 2, 3. 4 
|  и авторемонтных мастерских 
Інаправить по три человека в 
IО КОД до 20 февраля.
• I! настоящее же время пока 
: т а  комсомольца участвуют в 
5 работе оперативного комсомоль 
! ского отряда дружинников».

Р е д а к т о р
В. А. КОШ ЕЛЕВ.

основном на атомных 
электростанциях.

,Іпсакоііско\і\ с гроптелыюм\ 
техникуму на преподавательскую 

и гидро- • работу требуются: бухгалтер с 
'вы сш им образованием: инженер
• механик.

Плотник на 0,5 ставки.На Снимке: в научно-иссле- 
довательском секторе институ-1 ,4—3.
та <• Гидропроект» техник А. А. \  __ ______________________
А нтилогов и старший инженер |
Р. И. Н азарова  ведут и ссл ед о -{ Утеряно удостоверение кр.і 
вания на модели вихревого | новщпка № 175, выданное 23 
устройства в водосбросном тун-{февраля  1973 года Лисаковс- 
неле Рогунского гидроузла 5 ним гостехнадзором

? гухиной 
считать

(Т адж икская  ССР).

Фото В. Кошевого 

(Ф отохроника ТАСС)

на имя Си- 
Валентины М ихайловны, 
недействительным.

С П О Р Т

места У

♦ Приглашаем посетить парик 
---------- і'Д-!-1-1-  '■ {махерскую в гостинице. В иа

♦ рикмахерской работают муже
♦ кой и дамский залы.

^  ______ .  „  .  ,  • Время работы с 8 часов до 20
« 7 1 И  Л І “С  О  1 5 М -Д ,С і 1 3  | часов без перерыва.

прав и направлении 
іпе от алкоголизма. 

Поступил в совет

н е р е д к о /  Ч етверты й раз подряд пер 
миссией по делам несовершенно-^вое место в территориальном 
летних горисполкома о лишении {первенстве Кустананской об- 

Филимоновой родительских ^ лаі.ТІІ по зимнему многоборью 
-е па л е ч е - ^ р х о  зан ял а  команда г. Лиса- 

фковока. Эти соревнования про- 
обществен {ходили в нашем городе в ми 

пости и  материал на П. Л. С а-^Ну ВШу Ю субботу и воскресенье, 
зыкпиа, который злоупотребляет { По всем возрастны м группам 
спиртными напитками, устраива - > чемпионами области стали так- 
еі юма скандалы. П. Л. Сазы {же наши спортсмены, не усту- 
к-нну назначен срок доброволь -ф ппв соперникам ни одной золо- 
пого лечения от алкоголизма В ' т0(і Медали. 
случае невыполнения этого ре-/
пі ен и я совет общественности { После двух “видов соревнова- 
нрпмет более строгое решение, ф ния стрельбе из малокалн  

Л. АНЧУГОВА, } берной винтовки и бега на конь- 
секретарь совета { ках — вперед вынгла команда 
общественности. 4 г К устаная , в составе кото)>оіі

были спортсмены завода хи м и 
ческого волокна. Перед гим на
стическими упраж нениями  они 
набрали на 1 1 очков больше, 
чем лисаковцы.

По 'в гимнастических у п р а ж 
нениях ж енщ ины  из Кустаная  
выступили слабее, чем п р е д 
ставительницы  нашей команды. 
Мужнины обеих команд высту 
пили здесь ровно. В результате  
после первого дня  соревнова 
ннй лисаковцы  выш ли вперед 
на 1В очко'в.

Теперь все долж ны  были 
решить л ы ж н ы е гонки. Наши 
спортсмены вновь выступили 
успешно, внеся в копилку

команды максимальное к о л и ч е - • 
ство очков. Чемпионами стали !
студентка строительного т е х н и - • 
кума М. Редреева, учащ ийся  ! 
ГП ТУ-178  С. Молостов, работ ; 
ница Ж К О  треста С. Грохото ! 
ва, электрик  Р М З  Н Вахненко, • 
инструкторы  по спорту В. Ку-1 
ликоНа и М. Чернышов. Они • 
награж дены  золотыми медаля  * 
ми и дипломами первой степе
ни.

В командном зачете места 
распределились следующим 
образом: первое место у лиса 
ковцев, второе - у  команды 
Кустаная , третье — у спорт
сменов г Джетыга-ры.

С. ВОЛОДИН.

Выходной -воскресенье.
о_

Меняется однокомнатная квар 
гиря іі Лисаковске на равноцен 
ную в Кустанае.

Обращаті>сн но адресу: 2 мкр.. 
дом 18, кв. I Г..

А рміш истрадия  завода 
Ж В И -3  вы раж ает  искреннее 
соболезнование нача іьннку 
цеха Тобылбаеву Сакану 
А кановичу по поводу смер 
ти его отца

ТО Б Ы Л В А ЕВ Д
Акана


